



# EL IRIS

Año XI.

DIARIO CATÓLICO

Núm. 3.056.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

4). José M.<sup>o</sup> Quadrado, 40.—Imprenta.  
Teléfono n.º 60.

Ciudadela (Menorca) viernes 1 de Junio de 1923

Dirección telegráfica IRIS  
CIUDADELA

MADRID

## Las palabras y los hechos

No bastante común decir, y acaso también lo he escrito yo muchas veces, que la política y la lógica andan siempre a trastazo limpio, riñendo desafortadamente como encarnizados enemigos. Y hay que reconocer que las apariencias y los hechos externos que llegan a conocimiento de todos, justifican la afirmación.

Sin embargo, no es exacto, no puede serlo. La política es algo que tiene realidad, y vida; y una política sin lógica, no podría estar en pie, sino fugazmente y como negación de todas las leyes de la Biología.

Recientemente, en el discurso que pronunció ante las mayorías el jefe del Gobierno, casi bordeaba la burla, ya que no parece que se le haya concedido el don de manejar la ironía, el Sr. García Prieto, para poner en evidencia a aquellos elementos de prensa y de opinión que actuando a manera de bubes agoreros, profetizaron desventuras ministeriales, que no han tenido realidad.

Y el Sr. Marques de Albuemas «pio, felice triunfador Trajano» ante el Gobierno todo y las huestes concentradas declaraba, que, desde que el mundo es mundo, y hay inteligencias o pactos políticos, no se había llegado a una unidad de pensamiento y de acción a una compenetración de ideas y de sentimientos tan perfecta y tan elaborada y maravillosa como esta de los siete colores o de las siete plagas de Egipto...

Creo tener noción exacta de lo que sean el valor y la heroicidad en medio de las grandes batallas. El valor y la heroicidad son negaciones del instinto de la vida, y afirmaciones, consiguientemente, del deber, que va siempre en la honrosísima compañía del sacrificio y de la abnegación. Pues bien; cada día compruebo que los reyes del valor y de la heroicidad bien

## LE PRINTEMPS SASTRERÍA

Regala a su buena clientela pantalón de franela a pesetas 16.00 a medida.

En trajes, lo más selecto de la moda, surtido y variedad, confección y corte esmerado.

Despacho: calle del Conquistador, 85 (Estanco).

Nuestro representante D. Miguel Jover, Plaza de la Libertad, 13.

que en este caso derrochados para el mejor servicio del egoísmo, están en el campo de la política.

¡Porque cuidado que se necesita valor para decir delante de una muchedumbre bien enterada de lo contrario, o sea que en el fondo de la concentración palpitan y bullen todas las rivalidades, todas las ambiciones, y todas las discordias, que la tal concentración constituye una poderosa unidad!

¡Cuidado que es valor, pongo por caso, el de D. Melquiades Alvarez diciendo a unos hombres que mejor que nadie saben que acaban de poscar el acta de Diputado en el río revuelto o en la charca inmunda de las suspensiones de los ayuntamientos, de las destituciones de Alcaldes, de las actas amañadas, de las coacciones inauditas, en no pocos casos por los bajos expedientes del soborno y de la corrupción; cuidado que es valor el de D. Melquiades cuando dice delante de esos hombres que el poder recibido del Rey en precario, no se posee plenamente y con perfecto derecho sino después de ser otorgado por el pueblo en la contienda electoral!

¿Habrán podido dejar de asombrarse por lo que aseguró el señor Marqués de Albuemas, y de sonreírse y mirarse maliciosamente por lo que dijo D. Melquiades, algunos de los Senadores y, sobre todo, el mayor número de los Diputados que los escuchaban? ¿Se concibe que pueda llegar tan

lejos el más calificado histrionismo?

Pero, volviendo a lo de la lógica y la política: cuando aun no se habían perdido los ecos del discurso del presidente del Consejo se patentizaba la unidad de pensamiento y de acción del gobierno con una crisis, que en vano se niega y que esterilmente, para ciertos fines se retrasa, pero que, aun cuando fuese conjurada por el momento, no borraría las diferencias esenciales que en el orden de las

ideas y en la conducta existente entre los ministros, con relación al problema de Marruecos; y en la hora misma en que el cinismo con formas de elocuencia hablaban de haber sido rivalidad la posesión del poder por el pueblo, se sabe de presiones intolerables que se hacen para que prevalezcan los grandes robos electorales.

La lógica se impone y demuestra que un gobierno en discordia, solo puede subsistir no haciendo nada, esto es; no gobernando; porque en cuanto trata alguno o algunos de sus componentes de gobernar, chocan con los otros; y demuestra también, que contra lo que ha dicho el Sr. Alvarez, aquí, en España, el poder lo otorga el Rey y quienes lo reciben graciosamente; como lo recibieron los concentrados, viven en precario en todo lo que cae fuera de la confianza real.

Debieran reconocerlo y no decir cosas que si, por un lado, exceden a todo flogimiento, por otro demuestran injusto olvido y abominable ingratitud.

MIGUEL PEÑAFLORES.

## NOTICIAS

### El día de ayer.

Fué de triunfo para Jesús sacramentado; fué día de caridad de amor divino y de amor agradecido, porque Ciudadela correspondió al amor infinito de Cristo, tributando al Santísimo Sacramento un homenaje sincero, afectuoso y expresivo; fueron horas de paz por encima del apasionamiento en que vivimos.

Nuestra esbelta Catedral vistióse de gala y llenóse de luz para la festividad del Santísimo *Corpus Christi* que anunciaron y festejaron con sus armoniosas voces las campanas de nuestras iglesias. Los divinos oficios fueron solemnísimos, contribuyendo poderosamente al mayor esplendor del culto la Capilla de Música y el orador sagrado P. Arqués. La concurrencia fué muy numerosa.

La procesión constituyó un homenaje popular, ya que entre los asistentes y los que presenciaban el desfile se hallaba todo el pueblo,

que postrándose devotamente al paso de Jesucristo sacramentado ponía de manifiesto su fé y su amor. Abrieron la marcha individuos de la Guardia Civil montada, y seguían largas hileras de niños, numerosos jóvenes,—la juventud ciudadelana que bellos ejemplos está dando,—hombres de distintas asociaciones, la banda de la «Unión de Antiguos Alumnos», las cruces parroquiales y de la Catedral, la Capilla de Música, seminaristas, reverendo Clero, beneficiados, Ilmo. Cabildo y el Santísimo Sacramento llevado en andas por cuatro Sacerdotes bajo riquísimo palio, sostenido por individuos del Excmo. Ayuntamiento y distinguidos señores, cerrando el Excmo. Sr. Obispo revestido de ornamentos pontificales, autoridades municipal y de marina, comandante de la Guardia Civil, teniente de Carabineros y compacto grupo de devotas señoras.

Salió a las seis de la tarde y tardó unas dos horas en regresar a la

Catedral, hallándose muy engalanadas todas las calles del tránsito y arrojándose olorosas flores al paso de la sagrada Custodia. Momento emocionante fué cuando, en lo alto de la escalinata del templo, el venerable Prelado cogió en sus manos la Hostia santa para bendecir al pueblo arrodillado, mientras la banda ejecutaba la marcha real, el órgano dejaba oír sus melodiosas notas, las campanas de todas las iglesias alegraban con sus festivos repiques y el suave perfume del incienso saturaba el ambiente, lleno de fé y de piedad.

Jesús sacramentado es la vida de la Iglesia y reina todavía en las almas.

### Toma de posesión.

Esta mañana, antes de Prima, ha tomado posesión con las formalidades de costumbre, de un Beneficio-Sochantre de esta Catedral el joven sacerdote Rdo. Sr. D. Bartolomé Coll y Pons, para cuya obtención hizo oposiciones la semana última.

La provisión, previo el concurso, correspondía al Prelado.

Felicitemos con el mayor afecto al nuevo beneficiado y que sea a muchos años.

### Aviso.

El sastre Rotger se hallará el próximo domingo en esta ciudad y se hospedará en la Fonda Feliciano.

## NOTAS DE LA ALCALDÍA

Esta Alcaldía ha dirigido a todos los Sres. Alcaldes de Menorca la siguiente carta circular:

SR. ALCALDE DEL AYUNTAMIENTO DE Respetable Sr. y compañero: Como V. sabe bien, a raíz de haberse aumentado el contingente provincial, los Ayuntamientos de la isla han pedido compensaciones a la Diputación.

En la instancia cursada se razona y demuestra la justicia del empeño. Pero además de justo es tan importante que de lograrse o no depende el equilibrio o desequilibrio de las Haciendas de los Municipios menorquines.

Siendo así, entiendo es único el momento para que estos, en vísperas de la proclamación de candidatos para Diputados provinciales, procuren, en cuanto puedan y hasta donde alcancen las respectivas y diversas influencias, que obtengan beneplácito y apoyo solo aquellos candidatos que en todo trance prometan defender la común solicitud y vayan a satisfacerle con voluntad intoreib e.

Tengo por cierto que V. Sr. Alcalde, y su digno consistorio, han de compartir y hacer suya la idea expuesta.

Esperando poderlo confirmar le saludo y estrecho la mano su affmo. s. s.

JUAN SIMÓ OLIVAR.

Ciudadela.

En el transcurso del fluido mes de mayo, a consecuencia de denuncias hechas por la policía, se han impuesto estas multas: una por blasfemia; dos por escándalo; una a Pedro Salord Juaneda por tenen-

cia de pesos defectuosos; y dos por perros vagabundos. Se mató otro perro recogido en el depósito municipal.

## SANTORAL

Sábado, 2. — Santos Marcelino, Pedro, Erasmo y Nicolás.

Día 2. — Sol sale a las 4'23 pónese a las 7'11. — Luna sale a las 11'25 pónese a las 9'6.



### Del extranjero

#### Desaparece la isla de Pascua.

Madrid, 31. — 2'40

Según un telegrama de la Radio Americana, se confirma la desaparición total de la isla de Pascua.

N. de la R. — La isla de Pascua, situada en el océano Pacífico, pertenece a Chile. Es de origen volcánico y figura triangular y tiene 17 kilómetros cuadrados.

Su población, que ha disminuído considerablemente, a causa de la emigración y la poliandria, cuenta ahora sólo con 150 habitantes.

Es notable por las maravillosas estatuas y enigmáticos restos arqueológicos que contiene.

### Militares

#### Una laureada.

Madrid, 31. — 4'00

Se ha concedido la cruz laureada de San Fernando al soldado Diego Florenza que fué hecho prisionero en Abarrán y consintió morir de hambre antes que enseñar a los moros el manejo de los cañones.

### En el Congreso

Madrid, 31. — 4'30

En la sesión de ayer tarde el Sr. Alcalá Zamora explicó su dimisión, que presentó, dijo, basada en la actitud del Sr. Alba que no daba cuenta al Ministerio de la Guerra de sus resoluciones sobre Marruecos.

El Jefe del Gobierno explicó también la crisis, que fué motivada por diferencias de apreciación en el problema de Marruecos.

### Impresión.

Terminada la sesión, la impresión dominante entre los políticos

## CULTOS

Durante la octava del Corpus, los divinos oficios se celebran en esta Catedral ante el Santísimo Sacramento expuesto.

En Santa Clara, se empezó ayer la Novena al Sagrado Corazón de Jesús. Tiene lugar al anochecer y el domingo próximo a las dos y media de la tarde. Los sermones corren a cargo del Rdo. Sr. D. Jaime Riera, Pbro., Beneficiado.

era de que el Gobierno había salido quebrantado del debate.

### De Marruecos

El último combate fué importantísimo. Los moros intentaban aprisionar a Silvea.

Madrid, 31. — 5'00

Noticias de Melilla comprueban la importancia del último combate.

Sábase que los moros querían repetir el caso de Igueriben, aprisionando al alto Comisario Sr. Silvea, que pensaba visitar en breve Tizzi Azza.

### Nuestras bajas.

Noticias particulares dicen que nuestras bajas fueron 246 soldados y 17 oficiales.

Asegurábase que en breve se librará otro combate.

### Oficial.

El parte oficial dice que no hay novedad en nuestra zona.

### Repatriación.

En Ceuta ha comenzado la repatriación de los soldados del 20.

### Del último ataque.

Madrid, 1. — 5'20

Dicen de Melilla que los moros que atacaron nuestras posiciones el día 30 fueron rechazados y sufrieron muchas bajas.

Nosotros tuvimos 12 del tercio y regulares.

Los moros se proponían cortar el convoy a Tizzi Azza.

### Sin novedad. — Repatriación.

El parte oficial dice que no hay novedad.

En Larache ha comenzado la repatriación de los reclutas de 1920.

## Sociales

### Obreros gravísimos.

Madrid, 31. — 6'00

Comunican de Badalona que unos desconocidos agredieron a tiros a varios obreros.

Dos de ellos se hallan gravísimos.

El atentado es derivación del conflicto actual.

### Raventós no vuelve.

El Gobernador civil de Barcelona, que se encuentra en Madrid, parece que no regresará a aquella capital.

El conflicto sigue igual.

### Situación igual.

Madrid, 1. — 5'40

En Barcelona la situación sigue igual.

Se espera la llegada del nuevo Gobernador, que iniciará otras gestiones.

Fabricas tienen que cerrar debido a la huelga de transportes.

### De política

#### Consejo.

Madrid, 1. — 4'20

El Gobierno reunióse a las 10 de la mañana y terminó el Consejo a las 8 y media de la noche.

La extensión fue acuciosa a que se ocuparon los Ministros del problema de Marruecos.

Tratóse de los asuntos de Barcelona, acordándose sustituir a Raventós por Barber en aquel Gobierno civil.

Estudióse el pacto con el cabecilla moro Raisuni, cuyo estudio se terminará en el Consejo del próximo sábado.

Se le dá al Raisuni un ejército de 10 mil moros con oficiales moros.

PRENSA ASOCIADA.

## COTIZACIONES

### BOLSA DE BARCELONA

TELEGRAMA FACILITADO POR EL BANCO DE MENORCA

Del 30 de Mayo de 1925

Francos . . . . .	43'35
Libras . . . . .	30'47
Dollars . . . . .	6'58
Liras . . . . .	31'58
Marcos . . . . .	00'0
Coronas austriacas . . . . .	00'0
Interior serie A . . . . .	71'25
Exterior serie A . . . . .	87'35
Amortizable 5 p. A. 1920 . . . . .	95'90
Id. C. C. Nor. Pad. 3 p. . . . .	68'15
Id. Cáceres variable . . . . .	00'00

IMP. DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS CIUDADELA